

Zeitschrift: Schweizer Archiv für Tierheilkunde SAT : die Fachzeitschrift für Tierärztinnen und Tierärzte = Archives Suisses de Médecine Vétérinaire
ASMV : la revue professionnelle des vétérinaires

Herausgeber: Gesellschaft Schweizer Tierärztinnen und Tierärzte

Band: 84 (1942)

Heft: 9

Buchbesprechung: Bücherbesprechungen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

nachteilige Folgen konstatiert werden. Als Grundsätze werden angegeben: frühzeitige Anwendung, hohe Anfangsgaben, langsames Zurückgehen der Dosis, Fortsetzung der Behandlung auch nach fieberfreien Tagen und Absetzen, wenn das Fieber nicht fällt oder der Fall nicht anspricht. Die Anwendung erfolgt oral oder parenteral (raschere Wirkung), subk. oder intramusk. In der Berliner Klinik wurden die vorgenannten Präparate einer eingehenden Prüfung unterworfen und bei folgenden Erkrankungen ausprobiert: durch Infektion bedingte fieberhafte Erkrankungen des Respirationsapparates, des uropoetischen Apparates, des Magen-Darmkanals, des Genitaltraktus und bei Temperaturanstiegen nach Operationen und infizierten Wunden. Der Verfasser meldet verblüffende Erfolge bei der reinen Virusstaupe (neben Behring-Staupe-Serum). Weiter wurden die Sulfonamide bei nicht fieberhaften, durch Bakterien bedingten Erkrankungen verwendet (Bakteriurie, Endometritis [ausgenommen Pyometra], Furunkulose, nur in frischen Fällen) und vorbeugend bei Operationen, bei denen eine Infektion bestimmt zu erwarten war. Zusammenfassend sei zu berichten, daß die Arzneimittel eine wertvolle Bereicherung des Arzneischatzes in der Bekämpfung bakterieller Erkrankungen beim Hund darstellen. Über den Wert der einzelnen Mittel müsse noch zurückgehalten werden.

H.

Bücherbesprechungen.

Gliedmaßenkrankheiten des Rindes. Von Dr. med. vet. Ernst Wyssmann, emer. o. Professor für Buiatrik und Geburtshilfe an der Universität Bern. 210 S. mit 50 Abb. im Text und auf 1 Taf. Ganzleinenbd. Preis Fr. 12.50. Verlag Art. Institut Orell Füssli A.-G., Zürich.

Ein ausgezeichnetes Werk in musterhafter textlicher und bildlicher Ausstattung auf kleinstem Raum!

Es war sicherlich für den Autoren keine leichte Aufgabe, das große Gebiet der Gliedmaßenkrankheiten des Rindes zu bearbeiten und in Buchform herauszugeben. Dies war nur durch die eigenen vielseitigen Erfahrungen und Beobachtungen sowie die genaue Kenntnis der umfangreichen Fachliteratur möglich. Abgesehen von den Klauenkrankheiten fehlte bisher eine einheitliche Darstellung der Gliedmaßenkrankheiten des Rindes. Das Buch entspricht somit einem schon längst empfundenen Bedürfnis. Es vermittelt einen sehr guten Überblick über dieses Gebiet und regt zu weiteren Beobachtungen und Untersuchungen an.

Es ist in vier Hauptabschnitte gegliedert und zwar in die Krankheiten der Vordergliedmaßen, des Beckens, der Hintergliedmaßen und in solche, die an allen Gliedmaßen vorkommen können.

In übersichtlicher, klarer Form werden die einzelnen Krankheiten nach ihrem Vorkommen, den Ursachen, den Symptomen, der Diagnose, der Prognose, der Therapie und soweit notwendig auch der pathologischen Anatomie behandelt. Man kann sich darüber ein sehr plastisches Bild machen. Die ausgezeichneten, zum größten Teil Originalabbildungen erhöhen die anschaulichkeit. Instruktiv wirken tabellarische Zusammenstellungen.

Nach jeder Krankheit folgt ein ausführliches Literaturverzeichnis, was für denjenigen, der sich mit einzelnen Fragen näher befaßt, von großem Vorteil ist.

Überall spürt man den Meister, der mit aller Hingabe und Liebe jeden Einzelfall bearbeitet hat, um dann die Materie von hoher Warte aus zu sichten und ein abgerundetes Ganzes herauszuarbeiten. Deshalb ist die Darstellung auch so vortrefflich und präzise gelungen. Das Buch bietet bedeutend mehr als man nach seinem Umfang und dem sehr bescheidenen Preis vermuten könnte. Bald werden die „Gliedmaßenkrankheiten des Rindes von Wyssmann“ zu einem festen Begriff geworden sein und von Praktikern und wissenschaftlich tätigen Tierärzten gerne zu Rate gezogen werden. *W. Hofmann.*

O. Scheiber (1942): „Amtstierärztliches Praktikum“, mit 131 Abbildungen, Verlag Schlütersche Buchdruckerei, Hannover. Hbl., 288 S., Preis RM. 20.—.

Wie der Verfasser angibt, soll das Buch zur Hauptsache der Vorbereitung für die Prüfung zum tierärztlichen Staatsdienst dienen. In einem ersten Kapitel führt er die nach der deutschen Gesetzgebung anzeigepflichtigen Tierseuchen mit den veterinar-polizeilichen Vorschriften an. Ob die Angaben in allen Teilen stimmen, kann hier nicht beurteilt werden; nach der deutschen Literatur trifft es nicht zu. Jedenfalls enthalten die übrigen Darstellungen zahlreiche Fehler, Unklarheiten und Mißverständnisse, deren Beschreibung im einzelnen übergegangen werden soll. Was z. B. über die Natur der Tuberkulin-Reaktion geschrieben wird, ist dazu angetan, mehr Verwirrung als Klarheit zu schaffen.

Eine Vorbereitung auf ein tierärztliches Examen bloß auf Grund des Buches müßte zum Mißerfolg führen. In der „Berliner und Münchener Tierärztlichen Wochenschrift“ Nr. 29/30 vom 24. Juli 1942 wird vor der Verwendung des Buches direkt gewarnt. Man kann den dortigen Ausführungen bloß beipflichten. *Fl.*

Verschiedenes.

Zum 50jährigen Bestehen der „Société des Vétérinaires Vaudois“.

Die Société des Vétérinaires Vaudois hat bei Anlaß ihres 50jährigen Bestehens eine Schrift (Bulletin du Cinquantenaire de la Société des Vétérinaires Vaudois 1892-1942, No. 29,